

Variedades

SEÑORA, DAMA, MUJER.

"El gran escenario de la vida," dijo alguno, que debía ser actor, y henos admitido la frase.

Las expresiones más vulgares son las más profundamente exactas, y por eso empleamos una aquí.

No concedamos importancia á los refranes, á pesar que conevnan la ciencia de la observación y son verdaderos aforismos y sentencias.

Diremos, pues, que en nuestro "dilatado escenario", ellas desempeñan el rol principal, y nosotros el secundario.

Reinas, dentro de su esfera, someten al tumulto de los hombres á su imperio, reduciéndolos á figurantes de la gran comedia.

Siempre que se trata de mujer hay que reconocer nuestra inferioridad, aunque sean como los niños que nos avasallan con su flaqueza misma. Y con otras cosas.

Queríamos fantasear sobre el continente femenino, y hemos establecido una división por categorías.

Definamos.

Señora: es la mamá, sin ser patrona porque esto es equivalente á "je sona mayor", modo muy cumplido de decir vieja!

Dama: se entiende que es casada, pero á quien menos interesa la maternidad que su mamá.

Mujer: es el predominio de la Eva tentadora, aunque tenga su Adán consagrado.

No hablaremos de las solteras.

La mujer cuando toma posesión del individuo masculino debe optar por uno de estos tres papeles. Es para ella cuestión de principios ó inclinación.

Cuánta suave atracción en el aire de la señora! En su fuz eandrosa hay algo de dulce beatitud.

Mesurados son sus movimientos, acariciadora su voz, como si arrullase siempre sobre el niño.

Se siente llena de dignidad, cualtecida y bella aunque no quiera recordar que es mujer.

No tiene miradas recelosas para el hombre: acaso la verdadera madre no desarma todas las intenciones?

Hablamos de la joven señora que, conservando las seducciones de su edad, siente que algo superior al instinto de la mujer la realza.

La distinción de las maneras, y la compostura de sus actitudes surge de su misma naturalidad, que es el secreto de todos sus encantos; aun de los que ella no sos pecha tener.

La dama es la elegante del gran mundo.

Vive envaneada de su ser. Su aire es altivo y desdeñoso, casi impertinente.

Será madre á veces, pero no le recuerda tal vez. ¿No están los niños al cuidado de la institutriz?

Paseos, modas, sarnos, fiestas, palabras cortesanías. El vértigo del mundo la mareará.

El brillo de las joyas la deslumbrará.

Su mal es la frivolidad.

Ningún pensamiento serio la acomete fuera de las vanales reuniones de la caridad.

Se aturde en el rodar de los coches y se enternece con las aterciopeladas notas de *spinto* *gentil*.

Las voces del órgano y el humo del incienso la hacen mística.

La elegancia, el gran tono, la admiración que provoca, el avasallamiento de los demás forman el programa de su vida.

La mujer: hemos dicho que es Eva, aquella misma de la fatal manzana.

Flores, cintas, plumas, blondas, perfume y colores...

Si aquella divina creación del Paraíso hubiera tenido estos recursos!

Pero tal vez el incivil Adán los desechara.

La mujer se va convirtiendo desde aquellos tiempos en artificio bajo todas las formas llamativas y amables. La vemos infinitamente diversa, hasta lo absurdo!

La casaca bella de intelecto escaso, cuando no ama ni tiene admiración por su marido, se convierte en Eva.

Su sonrisa es de provocación; seduce y á la vez intimida. Sus traidores ojos dejan escapar furtivas chispas que queman; su vestir, el balancero de su cuerpo, las modulaciones de su voz, el rebuscamiento de sus modales, los pequeños rizados que flotan sobre su frente ó juguetean en la nuca—todo denuncia á la coquette. Quiere ser notada, quiere interesar, quiere ser deseada, quizá.

Ella no se concibe sino como mujer, y juzga afectada y ridícula la severa actitud de las damas. ¿Acaso hay algo (piensa) más digno de admiración que una hermosa? Necios los hombres que á su lado pasan indiferentes, y que cent implan estatuas, cuadros, y obras de arte; su aperebirse de la suprema belleza animada.

Poseídas de su rol, proclaman la omnipotencia femenina. El hombre no es más que un siervo que debe rendirle tributos.

¿Por cuál de los tres órdenes de mujer nos decidimos?

No se puede vacilar en la elección.

Por aquella que es á la vez señora y adorable mujer, dulce, llena de ternura que sabe ser ángel y madre.

M. Obligado.



Severo F. Alonso.

CANDIDATO

DEL PARTIDO NACIONAL

A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO DE

1896 A 1900

EL DOCTOR

SEVERO FERNANDEZ ALONSO

En el gabinete azul, lleno de objetos de arte y elegantemente amueblado, yace una mujer en el lecho empapado en sangre, con el puñal en el pecho, hundido hasta el mango.

¿Quién asesino á aquella criatura tan jóven y tan hermosa?

¿Quién no se apiadó de aquellos admirables cabellos de oro, de aquella diminuta boca y de aquel seno turgente y fresco como un lirio?

No era posible que alguien se atreviera á matar á aquella mujer.

Ella misma se había dado la muerte.

Traicionada, vencida, menospreció la existencia; y sin que le vacilara el corazón, sin que le temblara la mano, aquel ser tan delicado y tan bello, como frivolidad y ligereza, tuvo el concebible valor de herir su admirable carne con un puñal y apretar el acero con verdadera saña.

Ahora está muerta, ó, al menos, parece estarlo, según revelan la palidez de su frente y de sus labios.

Sin embargo, su cuerpo se agita todavía, aunque con penoso trabajo.

Incorpórase de pronto, notándose desde luego en sus grandes ojos—que tiene desmesuradamente abiertos—un aire de indignación y de extraordinaria sorpresa.

¿Vive quizás aquella desdichada? ¿El puñal no ha penetrado lo bastante en su pecho?

¡Oh!—exclama la suicida con acento de cólera.—¡Sería horrible no morir!

Pero no tarda en tranquilizarse, comprendiendo que su herida es mortal de necesidad.

Si ha logrado incorporarse en el lecho, débese esto al espasmo supremo, porque su cabeza ha de caer en breve sobre la almohada, inerte para siempre.

No hay medio humano de que aquella mujer pueda salvarse.

La infeliz aprovecha la última mirada para contemplarse ante un espejo que habia en la alcoba, frente á la cama donde yace la moribunda.

¡Ah! ¡Cuán fea es una mujer en el momento de exhalar el último suspiro!

Lo más horrible es el aspecto de los labios pálidos y tan mortecinos.

La suicida piensa en aquel momento, con rapidéz inconcebible, que después de muerta entrarán gentes en la habitación, que la verán muy desmejorada y muy distinta de como la vieron en el Bosque de Bolonia, en los bailes y en las primeras representaciones de los teatros.

Y siente en el pecho el postrer suspiro, que pronto ahogará su garganta.

Todo va á concluir. La infeliz, se muere á toda prisa.

Pero haciendo un esfuerzo heroico, moja uno de sus dedos en la sangre de su herida y temblando se lo pasa una y otra vez por los labios para teñirlos de púrpura.

Luego se sonríe satisfecha, al verse embellecida ante el espejo y cae sobre el lecho, muerta de veras, con los labios rojos como la grana.

Catulle Mendez

El Telégrafo.

LA PAZ, JUNIO 12 DE 1895.

POR CUBA.

Nunca la solidaridad americana tuvo demostración más elocuente que al iniciarse la formación de los nuevos estados hispano-americanos, ó sea durante la guerra de la independencia. Por eso, Bolívar en su nerviosa y brillante elocución llamaba á sus invictas huestas los *procuradores armados* de la revolución. Así soldados argentinos pelearon en el Alto-Perú y en Chile, por su emancipación; chilenos, argentinos y colombianos en el Bajo Perú; y peruanos, los de las dos secciones, en la Argentina y Colombia: sublime fraternización de la comunidad de ideas y de propósitos.

En prosecución de ella, apenas se había extinguido el último estruendo de la batalla gloriosa de Ayacucho, el Libertador y el General Sucre principiaron á concertar los planes conducentes á llevar la guerra hácia la hermosa perla del Continente—la rica y apacible Cuba. Y, á la verdad, que la ocasión era por demás propicia, así como ejecutivo el deber de los hermanos para acudir en auxilio de la maniatada víctima.

Empero, sucesos de inaplazable urgencia á la par que circunstancia de carácter imprevisto retardaron y después contrariaron el cumplimiento de la noble y obligatoria empresa.

Cuba permaneció en la servidumbre.

Con insultante desafío á la civilización moderna; con ludibrio para las nacionalidades hispano-americanas; y con mengua del derecho, España ha continuado aherrojando á la opulenta isla.

Después de esfuerzos anteriores, esfuerzos heroicos aunque desgraciados, Cuba ha proclamado nuevamente su resolución de alcanzar la independencia ó sucumbir, acentuando sus aspiraciones y desideratums en la hermosa y augusta declaración de Montecristi firmada por los Señores M. Gómez y José Martí, el primero Delegado del partido revolucionario cubano y el segundo General en Jefe electo por los miembros activos del Ejército Libertador.

Establecida la guerra con tezon y valor, el mundo y, digámoslo con asombro, el continente americano, éste olvidando sus gloriosas tradiciones, han permanecido y permanecen de espectadores impassibles, del mismo modo que se manifestaron, con positivo desmedro del honor, en la precedente guerra de 1868.

La Europa, ó cuando menos las principales potencias, en previsión únicamente de que, por la actitud del vencedor, pudieran resultar heridos sus intereses positivistas, han intervenido eficazmente

en las soluciones de la guerra chino-japonesa.

Y la América disimulando los latidos de su corazón, desapercibiendo los gritos de su conciencia, apartando la vista de sus deberes, para no sentirse abrumada por su egoísta indiferencia, no tiene una palabra ni el más insignificante acto en favor de la justicia y del derecho que se simbolizan en la causa de Cuba!

Si, porque como lo ha afirmado el gran poeta del siglo: "Un pueblo no puede poseer á otro pueblo, así como un hombre no puede poseer á otro hombre. El crimen es mucho más odioso en una nación que en un individuo."

¿Por que, pues, la magnánima empresa carece de toda consideración de parte de los gobiernos americanos?

¿Acaso el concierto de ellos no podría encontrar diversos y efectivos recursos contra el atropellador?—Debería aislarse rechazando severamente sus relaciones comerciales para desmedrarle y para no contaminarnos.

No es decoroso ni humanitario el expectar silenciosos la nueva victimación de la infortunada isla. La neutralidad del derecho internacional no reza con la violencia y el crimen.

España se suicida con su pertinacia. España vindica á su detentadora del Gibraltar detentando á Cuba.

Repare, pues, la América que si la justicia se presenta débil en un momento, ello no es sinó para hacer brillar más su triunfo, por la constancia y el heroísmo. Sus gobiernos interpreten los sentimientos populares honrando y apoyando la buena, la justa causa.

El siglo XIX, mayormente en sus finales, rechaza toda clase de cadenas que aherrojen á la humanidad.

José Martí, cuyo grande y hermoso espíritu se revela en la declaración de Montecristi,—con la entereza del guerrero, la dulzura del poeta y la fé ó previsión del apóstol y mártir, en unión de otro gran patriota, ha protestado por su patria que ella será libre ó sucumbirá. Ese juramento sellado en el fatal campo de Bizas, con su sangre y su vida, sea el aguijón del deber para todos.

Ojalá que la libertad y el derecho reciban amparo franco.

P.

Telegramas

(SERVICIO ESPECIAL PARA "EL TELÉGRAFO")

DE LA PAZ

DE TAENA

A H. 9 DEL DIA 11

Señor Editor:

"El Industrial".—De Quito 20 mayo trae estas noticias: En entrevista entre Ministro de Gobierno y Emisarios de Insurrectos se acordó que es-

tos se disuelvan incondicionalmente pero reteniendo sus armas.

De Paíta anuncia el Cable que la provincia de Oro, limitrofe con el Perú y que comprende importantes plazas, se ha levantado en armas contra el Gobierno, contando con valiosos elementos de guerra, brazos y dinero.

"Chala" y "Cotopaxi" Con orden del General Flores, conduciendo 330 soldados de línea, intentaron desembarque recuperar Esmeralda, que estaba en poder de los revolucionarios, siendo el desembarque rechazado con pérdida de una lancha y once tripulantes, por lo cual bombardearon la plaza á larga distancia, quedando tiros cortos ó mal dirigidos.

Cónsul Americano dirigióse á bordo "Cotopaxi" é informó á los revolucionarios que habían abandonado la plaza, llevándose las armas y prisioneros, entre otros al Gobernador y Jefe Militar. El Sr. Prieto Puelma intendante de Taena partió para el Sur, llamado por su Gobierno.

El Corresponsal

(Servicio propio de "EL JORNAL")

Santiago, 3.—La situación política se enturvia.

—La inasistencia de los conservadores á la apertura del Congreso provocará una crisis ministerial.

—Esta noche se reúnen los liberales.

—Háblase de una gran convención liberal para elegir el candidato para la Presidencia de la República.

—Los conservadores insisten privadamente en una alianza con los balmacedistas.

—Córrese el rumor de crisis Presidencial.

—El sábado principió la circulación del oro sin novedad.

—La policía trabaja activamente en buscar los autores de la estafa del Banco de Chile.

—Anoche debía haber sido preso el principal autor de la estafa.

—Se nombró jefe del batallón número 1 de línea á Elias Beitia.

—Se habla de que Guerrero, el Ministro de Chile en la Argentina, será retirado de esa Legación reemplazándolo Julio Zegers.

—La candidatura de Renjifo se afirma en la moneda.

El Corresponsal

Amsterdam, 28.—El gobierno holandés ha resuelto enviar una fuerza naval, que se compondrá de acorazados y otros buques menores, á Marruecos, á fin de exigir satisfacción al gobierno de aquel imperio por el saqueo de un buque mercante holandés, llevado á cabo por los rifeños del mes pasado.

Berlin, 28.—Una triste nueva comunican en este momento de Kiel, donde ha hecho explosión una de las torpederas construidas últimamente en los arsenales del puerto.

Siete personas han resultado muertas en este fatal accidente y otras doce heridas.

Londres, 28.—Se asegura que los independientes de Formosa han solicitado para su nacionalidad naciente la protección de España, que de todas las potencias europeas es la mas amenazada, á causa de las islas Filipinas, por la preponderancia que con la retención de Formosa adquiriría el Japón en el mar de la India.

Nada se dice respecto de la actitud que España asumirá en este caso; pero se cree probable que no dé oídos á las sugestiones del partido independiente de la mencionada isla.

Roma, 28.—DON CHISCHOTTE, diario de oposición, calcula que la minoría opositora en la nueva Cámara de Diputados llegará á 200, causa.

actitud todos los resultados electorales.

El MESSAGERO, otro diario anti-ministerial, dice, por su parte, que la oposición al gobierno de Crispi continuará en el nuevo Congreso tan vigorosa como ántes.

París, 28.—La Cámara de Diputados dió comienzo hoy á la discusión de un proyecto de reforma de la ley que grava las bebidas alcohólicas.

Roma, 28.—En las elecciones que tuvieron lugar hoy en toda Italia para la nueva Cámara de Diputados, á pesar de la fuerte oposición de los coalicionistas, el señor Crispi, actual primer Ministro fué elegido por el quinto colegio electoral, derrotando al socialista siciliano Giuseppe Delfice y Giuffrida. El señor Baccelli Ministro de Instrucción Pública, resultó elegido por el tercer colegio electoral. En otros tres colegios de las Romanas, los electores apoyaron al Ministerio, eligiendo también dos radicales. El almirante Morin, Ministro de Marina y el señor Sonnino, Ministro del Tesoro, fueron ambos reelegidos.

El señor Crispi fué elegido también por el segundo colegio electoral de Palermo, derrotando al señor Barbato, socialista condenado ahora tiempo por el Tribunal Militar que funcionó en esa ciudad.

El primer Ministro fué así mismo reelegido por uno de los colegios electorales de Nápoles y por el de Termini, y el señor Barbato lo fué por el distrito de Rimini.

Hasta las 5 p. m. de ayer los boletines electorales daban como elegidos 29 ministeriales y 25 miembros de las diversas fracciones de la oposición. Según estos boletines, parece que los distritos rurales votaron apoyando al Gobierno, mientras que la oposición fué favorecida por los electores de las grandes ciudades.

Parece que en muchos distritos tendrán que hacerse nuevas votaciones.

El ex-primer Ministro, marques de Rudini, ha sido reelegido por Caccamo, distrito de Palermo. El señor Brin, ex-Ministro de Relaciones Exteriores, fué así mismo reelegido por el primer distrito de Turin.

El diputado radical Matias Imbriani, fué reelegido por el distrito de San Severo, provincia de Foggia.

Londres, 28.—Un telegrama de Roma para el TIMES dice que los últimos boletines referentes á las elecciones parlamentarias de ayer dan 321 adherentes al primer Ministro Crispi y 187 opositores.

Remitidos

Señor Director de "El Telégrafo."

Sorata, junio 8 de 1895.

La voz pública, inspirada en el sentimiento patriótico no debe ahogarse. Hay hechos notables y acontecimientos que marcan la era de un pueblo y por consiguiente, le deparan la época bonancible de desarrollo en sus distintas escalas de vida social.

Larecaja, ayer inquieta y turbulenta, hoy goza de la más cumplida tranquilidad.

Ya vemos trabajo, actividad y comunicación entre los distintos ramos de la administración pública:

Desde hace pocos meses se han emprendido obras monumentales, que eternizarán el período éste, como ejemplo para que se conozca que Sorata estima, respeta y colabora al funcionario patriota pero no soporta abyectas figuras, donde se anida la maldad con el abuso.

A la sombra de estas amplias garantías, el Partido Nacional, sin ostentación, se levanta siempre preponderante, desarrollando su consigna sin ofender al liberal que ya es minoría, y sin deprimir las sanas doctrinas de la causa.



Para las siguientes correspondencias, esperamos la aquiescente bondad del señor Director, del que somos muy atentos servidores.

P. y N.

Crónica.

DE LA EMPRESA.

El Director de la Imprenta de "La Revolución", tiene á bien preguntar al H. Concejo, con quién debe entenderse para que se le pague el costo de la edición del "Album del Centenario", que se hizo en sus talleres.

Ruega que, quien quiera que sea el que de tal pago debe ocuparse, lo ordene inmediatamente para evitar mayores perjuicios y reclamaciones.

El General Buendía

"A las 4 de la madrugada del 28 del mes pasado falleció en Lima el General de División del ejército peruano don Juan Baendía, á los 74 años de edad.

El General Buendía, pertenecía á la antigua nobleza española, y fué hijo de don Antonio Buendía y Santa Cruz, Marques de Castrillon, y de doña Juana Noriega.

El General Buendía era un militar de escuela y gozó siempre de justa fama de bravo en el combate, (hasta la derrota de San Francisco).

Con el objeto de tributarle los honores fúnebres correspondientes á su alta clase militar, formaron en la plazuela de la Inquisición, á las 3 h. 30 m. P. M. dos baterías de Artillería, los batallones "Ayacucho" y "Callao" y el regimiento "Carabineros de Torata".

La línea fué mandada por el coronel don Ernesto La Rosa.

Los jefes y oficiales francos asistieron á los funerales".

El General Buendía ha sido en la Guerra del 79 uno de los militares que por su falta de ilustración y de carácter causó mayores males á los aliados. Debido á su impericia fueron sacrificadas las divisiones del Sud, que se encontraban á su mando en San Francisco.

Que la tierra le sea leve.

Saludamos

Se encuentran entre nosotros los respetables caballeros Enrique Hertzog y Noel Berthin h. á quienes tenemos el agrado de saludarlos.

Fiestas Jullias

Está organizada la comisión encargada de confeccionar el programa de las fiestas patrias.

Ojalá se inspiren en medidas útiles, implantando así instituciones de importancia é impercederas, y que no se dediquen á gastos superfluos y de poco ó ningún provecho.

Corpus

Con motivo de la festividad del Corpus, ya los artesanos han comenzado á trabajar los altares que se componen de enormes armazones de madera.

No sería mejor que se reemplazara á esas moles con pequeños doces que demandan poco gasto y son más elegantes?

Colegio de Abogados

La reunion próxima del viernes 14, tendrá lugar en casa del Dr. Alfredo Ascarrunz. Se previene



á los señores abogados puntual asistencia. Defensor de reos La respetable Corte Superior, atendiendo á los méritos del distinguido jóven Dr. Alfredo Ascarranz lo ha nombrado defensor de reos en segunda instancia. El distinguido abogado prestó juramento el día de ayer.

Esperamos mucho de la laboriosidad y competencia, del nuevo defensor.

Un aplauso

Al señor Intendente de Policía que está haciendo reformas radicales en el régimen tanto interno como externo del servicio de policía.

Ha comenzado á usar los mandamientos de aprehensión elegantemente impresos.

Era una medida necesaria, pues así se manifiesta aún educación en las citaciones.

Antes tenían que estar sujetos todos á los modales poco corteses de los comisarios y aún de los gendarmes.

Muy bien, señor Intendente. Así, no nos cansaremos en aplaudir.

Solo falta que la matrícula que indicamos y que ha merecido la aceptación general del público y aún de la prensa del interior de la república, pues que todas ellas solicitan en sus respectivos departamentos tan importante medida, no quede en ofertas.

Sabemos, al respecto, que está mandando trabajar las papeletas, útiles necesarios y un reglamento provisional para comenzar la inscripción.

Nos permitimos hacerle recuerdo tan interesante.

Pintura de asientos

Al fin el H. Concejo se ha acordado de hacer echar unas manos de aceite á los bancos del Parque.

Ya era tiempo. Como están contruidos de madera verde, no podrían resistir á las fuertes heladas que caen.

Estaban comenzando á torcerse y si no se apresuran á pintarlos, tendremos que la destrucción será completa y las erogaciones posteriores serán fuertes.

A propósito

Después de escrito el párrafo anterior y al pasar por el Parque, hemos visto sin poder dejar de reírnos, que al tiempo que los pintores pasaban á los bancos las capas de aceite, los gendarmes de la Policía Urbana mandaban hacer el barrido del Parque, levantando, como es justo, una polvareda de los diablos.

No hemos podido prescindir de reírnos al ver la nueva pintura descubierta.

Estamos seguros que en el meollo de Miguel Anjel no entró el nuevo colorido; pues con él habría pintado las perspectivas más clásicas del suelo.

Es una pintura, ó mejor dicho, un descubrimiento que honra á los honorables concejales.

Si hubiera un certamen de pintura, se llevarían la palma, estamos seguros.

Siempre las cosas se han de hacer así en nuestra tierra inocente.

Albricas

Parece que en todo el presente año quedará á salvo de Cachuelas el comercio del departamento, pues se están construyendo simultáneamente, caminos carreteros en ambas márgenes del río Mamoré, en la extensión de la parte frágosa de cachuelas comprendidas entre Guayaramerins y Villa-Bella.

Un camino, es el que se abre por cuenta del señor Antonio Vaca Diez, que unirá la parte acce-

sible y llana del Mamoré y el río Beni; ó sea de Guayaramerins á la barraca Florida.

Otro es, el que construirá la sociedad "Añez y H.", empalmado con el anterior y cuyo punto de arranque será de Villa-Bella.

Y otro es el que se abre actualmente por la márgen opuesta del mismo río Mamoré, en región brasilera y cuyo empresario es el señor Ensebio G. Blemont, por empresa contratada con el Brasil.

Caminos y más caminos, es lo que precisamos para nuestro engrandecimiento.

Desgracias

Fuera de la inundación que sigue tenaz, tenemos conocimiento de otras semi-buscadas.

En Guacaraj (provincia de Itenes), César Merino, victimó con un tiro de revólver á don Francisco Rodríguez; se asegura que en riña ó pelea.

El homicida, está sujeto á prisión en Magdalena, en donde se sigue el sumario.

—En San Ignacio, don Gumerindo Egües [sobrino del Prevendado David Egües], trató suicidarse acestándose un tiro de rifle á un lado de la garganta. El tiro salió por un ojo y el de la tentativa de suicidio, está de peligro.

Se dice que la causa, de entre otras, fué porque su compañera lo dejó.

(De "El Correo del Beni")

MOVIMIENTO DE PASAJEROS

Llegaron. Al Tambo de Aguardientes Aureliano Alcazar de Moquegua.

Al Tambo de Quirquincho Mariano Sanco de Songo, Domingo Loaiza de Chupe, Juan Salgado de Candaravi, Emilio Aspiázu de Inquisivi, Pablo Mercado de Irupana Maximiliano del Castillo de Coroco, José Maria Figueredo de Sorata Marchewron.

Del Tambo de Quirquincho Timoteo Juan, Galo Saimiento, Ruperto Bustillos, Nicolas Oroasco. La Paz, Junio 7 de 1895.

Guillermo Saúl Pino. Auxiliar.

La Paz, Junio 7 de 1895. Señor Intendente.

Muy señor nuestro. Presente: Participamos á U. que ha llegado la diligencia de Oruro con los siguientes:

Señora Soliz, Manuela Fariñas, Manuel Sanjinés, S. Corral, Margarita de Camara, Federico Hommete, W. M. Carteg.

Salte á Corocoro con Luisa de Lazarte.

Somos de U. atentos seguros servidores.

P. Ascarrunz Hos. L. Rivero. Conforme.

Guillermo Saúl Pino. Auxiliar.

V. o B. o El Intendente. J. Borda.

Perjuicios originados por la braveza de mar.—Los perjuicios causados por la braveza de mar son los que siguen:

A don Demófilo Herrera le destruyó toda la muralla provisoria que rodeaba los baños, cuyos daños estima en \$ 2,000.

Los señores Folsch y Martin, por destrozos en los canales de embarques, en las defensas del muelle y en la parte de la línea férrea del mismo, que se halla destruida, han perdido valores por \$ 1,500.

Las defensas del muelle del Banco Mobiliario y varios otros tablonos se han desclavado y hecho pedazos.

En la bodega del señor Rodolfo Boivin penetró el agua hasta el interior, pero no causó graves perjuicios.

Las bombas contra incendio han sufrido algo esta vez. En la mañana

de ayer se llevó el mar uno de los canastillos de los chapadores, y como á las tres de la tarde estaba arreglado, pero, casi al mismo tiempo, se obstruyó el otro que funcionaba, perdiendo tambien el canastillo. Esta tarde debe tratarse de arreglar este último, pues que anoche no fué posible por la braveza del mar.

Algunos tablonos del muelle han sido destruidos.

Se nos informa que los canastillos valen nueve pesos cada uno.

El muelle de pasajeros ha sufrido algunos deterioros de poca consideración, pues todo no pasado mas allá de unos cuantos tablonos desclavados y parte del terrapién, donde descansa la parte trasera del muelle, un poco derrumbada por la fuerza de las rompientes.

Todas las caletas del Sur desde la de Devéscovi hasta el barrio del Colorado han quedado llenas de hulos ó algas marinas y otros desperdicios, como son carbones y piedras.

8 buques se han ahogado en la playa del Colorado, los cuales han sido arrojados hoy, muertos, por las aun bravias olas del mar.

Anoche han permanecido dos de estos animales en el agua y encalietados frente al muelle de ferrocarril, recibiendo golpes por la fuerza de las olas contra las peñas que hay allí.

En la mañana de hoy se armó un puente de tablonos por el cual se salvaba á algunos de los que quedaban con vida aun.

Otro de estos cornúpedos fué salvado ayer cerca del patilliguaje por un dueño de chalupa que regresaba de abordó el cual lo arrastró hácia uno de los buques surtos en la bahía y allí se lo dejó al capitán.

Un cachucho tripulado por dos individuos, que intentó salir hoy por la caleta del Molino Dera para afuera, fué volcado por una ola, teniendo que salir á nado hasta la playa los tripulantes, y el cachucho fue á estrellarse contra los pilares del muelle que hay en esa caleta sufriendo algunas averias.

Hoy á las diez del día se quitó una de las bolas que se mantenían izadas en el asta de la Gobernación Marítima, pudiendo traficar algunas embarcaciones en la bahía, pero con mucha dificultad. ("El Jornal" de Iquique.)

DE EUROPA A AMERICA UN FERROCARRIL.

El próximo siglo XX comenzará con la mas grande y atrevida obra de que pueda tenerse idea; la unión por el ferrocarril, de los dos Continentes europeo y americano.

En el año de 1901 se inaugurará una vía férrea entre Vladivostok, puerto del Oceano Pacifico, con la Rusia europea. Luego, si ésta da buen resultado, se hará otra línea que, franqueando el estrecho de Behring por un puerto ó tunel de 80 kilómetros, vaya al Cabo del Príncipe de Gales y luego á Nueva York pasando por otra vía férrea que se tendrá entre Chicago y Alaska.

HORRIBLE.

Cartas de Huánuco, dice LA NUEVA ERA de ayer, nos comunica la muerte del señor Estenio Pinzás, hijo del ex-senador por Huánuco don José M. Pinzás, cuyo fallecimiento casual ocurrió en esta capital el 17 de marzo último.

Según dichas cartas, don Estenio fué ultimado á palos en Huallanca por la indiada de dos de Mayo, que invadió ese pueblo y que ha cometido actos de verdadero salvajismo. Dedicado á la agricultura, el señor Pinzás residia hace mucho tiempo en Huallanca.

HEROISMO DE UN TELEGRAFISTA.

En el último incendio de bosques que tuvo lugar en los Estados Unidos, un telegrafista, Thomas; Dunn se quedó al pié de su aparato rodeado de llamas por hacer un despacho pidiendo un tren en que debían escapar trecientas personas. El despacho surtió su efecto, porque el tren llegó y todos escaparon.

nos el telegrafista que pereció quemado.

IDEA ORIGINAL.

El decano de los periodistas belgas, Coomans, propone seriamente al gobierno de su nación el siguiente remedio para llenar las areas del Estado, en el diario La Piz, de Bruselas:

Dos millones de belgas—dice—usan bigote, y el gobierno podría imponer una contribución á todos ellos por aquel adorno físico; á 10 francos, por ejemplo al año, tal impuesto produciría unos 20 millones de francos al Estado.

Hay que reconocer que el proyecto es ingenioso, y de llevarse á cabo el tal impuesto, podían salir de apuros muchas naciones.

La verdad es, que por 10 pesetas más al año, ningún ciudadano más ó menos coquetón, le gustaria desprenderse de aquel adorno.

Además de esto, tendria esta contribución una ventaja que ninguna tiene ni ha tenido hasta ahora, y es que no podría eximirse nadie del pago, pues el contrabando de bigote sería imposible.

No habria tampoco quejas, ni nadie se negaría á pagar las 10 pesetas anuales, pues con obligar á afeitarse á todos los reclamantes, se les castigaria sobradamente, haciéndoles gastar mucho más de dicha cantidad al año en barberos.

LOS TERREMOTOS DE ABRIL. FORMACION DE UN LAGO

Los diarios italianes traen estensas reseñas del fuerte terremoto que el 15 de Abril se sintió en diferentes regiones de Italia y Austria.

El terremoto se sintió en el Veneto en Romagna, Toscana y Sicilia, donde causó nuevos perjuicios. En Monterosano cayó la fachada de la iglesia de Santa Ana y diferentes casas de aldeanos.

Algunos palacios y el cuartel de carabinieri tuvieron que ser desalojados.

En el territorio de Leprignano, cerca de Castelnuovo di Porto, en la provincia de Roma se formó un hermoso lago.

En la noche del 12 al 13 de Abril, después de fuertes evaporaciones, se hundió una gran cantidad de terreno hasta una profundidad de cerca de ocho metros.

El terreno hundido fué extendiéndose hasta el momento del terremoto. Ahora la superficie del lago improvisado es de seis hectáreas. De las aguas emana gas sulfuroso, viéndose aquí y allá burbujas de agua en ebullición. En las orillas del lago se ven fuentes de agua sulfurosa.

De todos los pueblos limítrofes, como Fiance, Castelnuovo di Porto, Morlupo, Civitella, San Pablo acude innumerable pueblo para ver el imponente espectáculo.

El gobierno envió en seguida á los geólogos Meli y Keller para estudiar el fenómeno.

PRUEBA CRÍTICA.

En el extracto que la prensa inglesa está publicando de la memorias del general Sir John Andre, leemos la anécdota siguiente:

Verificábase pruebas de tiro en Woolwich. Figuraba en éstas el ensayo de un nuevo cañón fijo, al lomo de un caballo.

Por acuerdo de la comisión técnica, se ató al enballe por la brida á un poste, dirigiendo la pantera del cañón que servia de blanco, y colocáronse los comisionados detras del animal.

Para verificar la descarga se empleó una larga mecha. El ruido que esta hizo al arder inquietó al caballo de tal manera, que no pudo conservar la posición original.

Como solo estaba atado por la cabeza, empezó á dar vueltas al rededor del poste, viniendo á presentar la boca del cañón enfrente de los comisionados, cuyo único recurso, para evitar los efectos de la descarga, fué echarse boca abajo. La bala pasó silvando por encima de la ciudad de Woolwich, cayendo sobre el arsenal.

El caballo, motivo del desvio, fué á caer de espaldas á buena distancia del poste.

La comisión de pruebas escapó del peligro, pero no pudo desechar la mala impresión del ensayo, y por unanimidad dió informe desfavorable contra el nuevo cañón.

UNA EXPLORADORA.

Un despacho de San Juan de Terranova, anuncia el pronto regreso de la expedición Peary, al Polo Norte, que no se ha llevado á cabo totalmente.

En 1893 la expedición Peary salió de América para las regiones

polares. El hecho ya en el viaje de exploración, aquejado por las gélidas borrascas, Peary logró hacer algunos descubrimientos muy importantes, sobre todo una gran cantidad de fosfatos de hierro, que se usará á bautizar con el nombre de "Independence".

En ese primer viaje en éste que ha quedado interrumpido por un frio intenso, acompañaba al teniente Peary su esposa, joven preciosísima, y la única mujer civilizada que se haya atrevido á pisar aquel suelo de sombrías regiones, donde quizás no se atreva á hacerlo en mucho tiempo.

Mad. Peary, con un traje antiguo confeccionado con pieles, ha dado pruebas de heroico valor en Groeslandia.

Ha dormido en el duro y santo suelo como todos los individuos de la expedición; ha soportado, sin quejarse, la horrorosa temperatura de una región en la que, durante seis meses de estancia, es de noche trece semanas.

Mad. Peary, una damicela, al parecer delicada y con aspecto de niña, se ha portado como un hombre, armada con su carabina y ceñida al cinto con su hacha machete.

Se preparan grandes ovaciones á tan valiente mujer en los Estados Unidos.

OJO A LOS AFICIONADOS.

De las charlas médicas del doctor Cartal, tomamos lo que sigue: "ENVENENAMIENTO POR OSTRAS Y OTROS MARISCOS.—Felizmente, por el momento, no estaremos expuestos á envenenarnos con mariscos. En mayo principia la temporada en que los aficionados pueden, sin temor, regalar su paladar y satisfacer su estómago con las esquisitas ostras, los sabrosos herizos, los fragantes camarones, etc.

Pero si en invierno son agradables é inofensivos, en verano se vengán del que se atreve á consumirlos.

El doctor Bardet relata un gran número de intoxicaciones por los mariscos.

A más de la forma vulgar que consiste en una indigestión acompañada de erupción de la piel que produce gran comezón) se observa con frecuencia en el verano, después de la indigestión de ostras y otros mariscos, accidentes graves.

El envenenamiento comienza por vómitos y diarrea, debilitamiento del pulso, postración; en algunas circunstancias el cuadro de la enfermedad semeja tanto al cólera, que Bardet no ha podido hacer el diagnóstico sino por la comparación con otros enfermos semejantes en los cuales estaba cierto que la afección provenia de los mariscos.

El tratamiento de este envenenamiento debe consistir en la administración inmediata de un purgante salino seguido de la desinfección del tubo digestivo. En casos inquietantes por las alteraciones de la circulación, se deben usar inyecciones de cafeína contra la anemia cerebral la trinitina ó inhalador el nitrito de amiles.

El autor ha podido observar que las ostras ó mariscos, causa de la enfermedad, tenían un aspecto gris, y el hígado graso y blando.

En dos casos ha bastado una sola ostra enferma para causar accidentes muy graves.

Estas alteraciones del organismo deben atribuirse á la presencia y acción de un alcaloide análogo al de las callampas—(Soc. Méd. octubre 93.)

Con examinar bien el hígado de las ostras; si está graso y blando, no hay que comerlas.

Más, ¿cuál será el hígado de la ostra?

Con que ya lo saben los glotonos.

En los países cálidos, donde las ligeras incomodidades son múltiples, no hay producto más benéfico ni refrescante que el Agua de Kananga del Japon de Rigaud y Co., empujada por todas las señoras de distinción, en lociones y baños. En todas las Portuarias.

Avisos

ENERGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
 de CHAPOTEAU
 La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.
ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las viglias.
 En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES
 DE RIGAUD Y C^{ia}
 Proveedores de la Real Casa de España
 8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.
 Graciosa.
 Lucrecia.
 Lilas blancas.
 Iris blanco.
 Rosina.
 Bouquet Royal.
 Violeta Blanca.
 Ascanio.
 Peau d'Espagne.
 Ylang Ylang.
 DEPÓSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América.

JARABE FÉNICO de VIAL
 Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.
 Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ELIXIR DEPURATIVO
 DEL D^r CAZENAVE
 Profesor agregado de la Facultad de Medicina de Paris
 Una larga práctica en el Hospital San Luis (enfermedades de la piel), del que era Médico principal, ha permitido al profesor Cazenave sintetizar sus miles de observaciones en este ELIXIR, cuya preparación nos ha confiado, y es el depurativo más energético de la sangre en los casos de:
 Empeines | Lamparones
 Eczema | Cáncer
 Herpes | Prurito
 Pitiriasis | Sífilis
 Escrófulas | Psoriasis
 Ulceraciones
 Tumores de los huesos.
 Purifica la sangre, la renueva y enriquece.
 Depósito en Paris, 8, rue Vivienne, y en todas las farmacias.

HOTEL LIEUTAUD.
 La Paz
 Bolívar
 [ANTES PLAZA "16 DE JULIO"]
 Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo
 Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las comodidades de un hotel de primera clase.
 Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias—
 Cantina bien surtida—Servicio esmerado, y sin competencia
La mejor comida de La Paz
 AVISO.
 El infrascrito cirujano dentista, graduado en Norte América pone á la disposición del público sus conocimientos en las diferentes especialidades de esta profesión.
 Horas de oficina de 8 a. 11 a. m. y de 12. 5. p. m.
 Calle de Ayacucho N.º 13, esquina de Chirinos.
 Dr. J. A. de Castro.

‘EL TELÉGRAFO’

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS-FERIADOS.

Oficina—calle de Colón N.º 84

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.50
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:
 PAPEL DE IMPRENTA

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita
 ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,
 Maquinas para cortar lujos,

Y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipograficas, se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.
 Casilla de Correo N.º 82.

RICARDO RUIZ.

—LA PAZ—

Calle de Yanacoch N.º 19

21 y 23 MERCADO N.º 31, 33, 35, 37 y 39 (CASA DEL SR. CARLOS FRIAY

Compra al mejor precio de plaza:
 Café, Coca, Oro, y Pesetas.
 Tiene constantemente en sus almacenes á precios sin competencia.

ABARROTOS.

Arros del Norte	ños desde Bs. 1 á Bs. 5 cada uno
id de la India	
Harinas de varias marcas	Merinos de toda clase y colores
zucar granulada, en polvo, moscabada y de pilón	Franelas de lana y algodón gran surtido
Añil flor N.º 9	Mantas desde Bs. 1 á Bs. 12 cada una
Añilinas varias marcas	Filosedas de 60, Cs á Bs. 1 50 vara
Jabón Oneto	Rasos
Fideos	Puntas de lana
Y varios otros artículos.	Pañuelos desde 90 Cs. doce-na á Bs. 2
MERCADERIAS	Quimones para camisas y torros de 15 Cs. á 30 Cs. vara
Tocuyo americano legitimo	Hilo coats y brocks surtido
marcas A. C. D. y P. id Inglés id id A. C. D. y P.	Cintas de todas clases
Grano de oro flor, americano y otros imperiales varias marcas.	Lana para bordar
Cien hilos varias marcas	Panillas
Bayeta de dos frizas id, id, Portuguesa id. id.	Paraguas de 1 80 á Bs. 4 cada una
Paño negro varias clases	Percalinas llanas y rayadas
Gran surtido de casimires desde Bs. 1 20. á Bs. 5 vara	Y muchas otras meraderias que sería largo enumerar.
Casinetes doble ancho de 70 Cs. á B. 1 20 vara id 1/2 id id 35 “ “ 50 id	
Gran surtido de sombreros para señoras hombres y ni-	

Ricardo Ruiz.

FORTIFICACION DE LOS PULMONES



Señores SCOTT & BOWNE, Nueva York.
 Muy Señores míos:—Tengo la satisfacción de decir que en los últimos años que llevo en esta población, he notado un gran aumento en el consumo que de su famosa Emulsión Scott & Bowne se ha consumido á esta parte especialmente se ha consumido por los niños escrofulosos y muy eficaz para los niños escrofulosos y para las enfermedades pulmonares que reinan debido á la altura y no es extraño, pues la Emulsión de Scott & Bowne es de un modo notable.
 Lo que me complace en comunicarles para dar á conocer el nombre de tantos pacientes que se han salvado con el uso del maravilloso medicamento.
 Sin mas soy su afmo. S.S.,
 Dr. Tirso M. Velaz, Profesor de la Facultad de Medicina de México.

Testimonios á millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades médicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA PARA CURAR RADICALMENTE

- La Tisis. La Anemia. La Debilidad General.
 - La Escrófula. El Reumatismo.
 - La Tos y Resfriados. El Raquitismo en los Niños
- y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones, Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.
 Recomendada por los principales médicos del mundo entero.
 REHUSEN LAS IMITACIONES. DE VENTA EN TODAS PARTES.
SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.
 El parabe poroso "Excelsior" de Scott & Bowne es el mejor.

HOTEL CONTINENTAL

de Francisco Coca
 PLAZA 16 DE JULIO.

Este espacioso y acreditado establecimiento cuenta cinco mesas de billar de las más modernas.
 Para su elegante cantina recibe directamente los licores más finos y garantizados.
 Los jóvenes dedicados al trabajo no tienen más que saborear un par de copas de sus exquisitos vinos para recu-derar las fuerzas perdidas en el día.
 En su espacioso salón se reúne la gente de buen tono y se encuentran las mejores relaciones de la sociedad. Todo es armonía satisfacción y agrado.
 Las copas mal servidas se renuevan con otras por precios equitativos.
 No se toleran indiscreciones y todos los que visitan tan inmejorable establecimiento salen con agradables recuerdos.
 Se pasan verdaderas horas de goce.
 Para el verano acaba de recibir cervezas de las mejores fábricas, y de las del país la acreditada cerveza Nacional y la Franciscana de la misma fábrica que tantas anemias ha curado.—La Boliviana y la famosa Pilsen.
 Gente de buen gusto si quereis trataros bien, frecuená

CESAR PALZA
 Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.
 Además graba lápidas.
 Calle de la Recoleta--Casa del señor Oblitas.

CATARROS
 DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA
 y Afeciones de los
BRONQUIOS, PULMONES y LARINJE
 EMPLEAR LAS
CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN
 En todas las Farmacias.
 EXIJASE LA FIRMA ADRIAN

Imp. de "LA REVOLUCION" Colón 84.